

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 7 de Junio de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.877

## Desde la Habana

De una carta de la Habana fecha 8 de Mayo, tomamos los siguientes párrafos:

«La emigración, el bandolerismo, las pretensiones de los abogados yanquis a entrar en el foro cubano: hé ahí los temas que más interés han despertado en esta sociedad desde mi carta anterior.

La cifra verdaderamente extraordinaria de las familias que en los correos últimos han desertado de este territorio, y la mayor aún de las que están apercibidas para marcharse en los que zarparán desde hoy a fines de Julio, han producido grande inquietud en los cubanos que comprenden el alcance y significación de ese hecho y en los que cuentan con el elemento peninsular español para el logro de sus ideales políticos.

«La Discusion» que, al reaparecer en Enero, publicó el más violento e injurioso artículo contra España, que ha visto la luz, penetrada ahora de las tristes consecuencias que de ausentarse las personas y los capitales españoles llorará el país, ha escrito algunos verdaderamente sensacionales, requiriendo con amor a los españoles a que sigan aquí, y haciendo calurosas protestas de que los cubanos los quieren y estiman con paternal afecto.

En el mismo tono se han producido otros varios periódicos, y para calmar la alarma que ha despertado la gran corriente emigratoria, han expuesto sofismas dirigidos a demostrar que no hay tal corriente, y argumentos muy falsos para que aparezca locura el abandono de una fecundísima isla en que hay paz profunda y en la que hieren ya gratamente los ojos los resplandores de un porvenir espléndido y fabuloso.

Pero es vano el esfuerzo de esos periódicos. No hay quien crea en la paz de un país donde, a despecho de 20.000 soldados americanos y de 10.000 guardias rurales y de no sé cuánta milicia indígena, no se ve persona ni hacienda ni cosa seguras.

Ni hay en Cuba peninsulares tan bobos, porque el bobo de España se está en Coria, que viendo la resolución de los yanquis de apoderarse, con egoísmo y codicia verdaderamente sajones, de todos los manantiales de riqueza, se resignen a aventurar en competencias desventajosas y absurdas el fruto de largos y penosos trabajos.

Respecto a los españoles que han hallado ó hallen ocasión de movilizar en medianas condiciones sus ahorros, serán ineficaces el espejismo de las futuras esplendideces cubanas y las tardías protestas de cariñoso afecto con que pretenden hoy los criollos retenerlos.

Repitiendo en secreto el verso virgiliano, *Timeo danaos et dona ferentes*, se va gran muchedumbre de ellos; y aunque diga «La Lucha» que lo pro-

pio ha acontecido en igual época de otros años, hay que hacer un distinguido: los viajeros de antaño dejaban sus casas en pie y sus negocios en curso, porque pensaban regresar en otoño; los mas de los que hoy se ausentan han traspasado sus industrias, sus tiendas y vendido sus propiedades. Y esos, como las golondrinas testigos de las dichas amorosas de Becquer.. esos no volverán.

\*\*\*

La índole del actual bandolerismo, que desde luego me fué sospechosa, está ocasionando disputas muy vivas y prestándose a consideraciones muy curiosas.

Si reina en los campos, que si reina, una miseria extrema, ¿qué ladrones son esos, que se exponen al peligro de las balas americanas y al de los machetes libertadores, sólo por robar un mango ó un plátano ó algún pavipollo desperdigado?

Si se trata de descontentos políticos fuertes y organizados, como induce a creerlo el asalto y saqueo de Caimito, y la reciente amenaza al pueblo de Marianao, ¿no arguye complicidad de algunos libertadores en ese movimiento el hecho de que, destacados varios jefes cubanos en persecución de los criminales, no dan caza a ninguno, siendo constante que logren los ladrones ponerse en cobro?

Un general y un coronel cubanos han concluido por publicar un manifiesto declarando ser patraña y pura fantasía lo del bandolerismo. Pero como los vecinos del Caimito y los de Santa Ana y los de otros varios puntos afirman que no se trata de fantasmas, se quiere ahora echar el muerto a los peninsulares de España, no habiendo prosperado la odiosa malicia de imputar á manejos del general John Brooke lo que ocurre en los campos.

Hoy se dice que un ex-guerrillero español es quien recluta fuerzas para acrecentar las del llamado bandolerismo, y se asegura que a dicho ex-guerrillero se le ha visto en Horquitas ofreciendo un sueldo mensual de 30 pesos a quien quiera alistarse en sus banderas.

En suma: mientras unos cubanos tienden lazos de amor a los españoles, otros procuran enconar los ánimos contra ellos, insinuando al vulgo apasionado y crédulo que algunos fanáticos hijos de España intentan reproducir en Cuba algo análogo a la felonía que tomaron en Venezuela los Arizabalos, los Melguizos y los Seguras, después de la capitulación de Maracaibo.

\*\*\*

El reparto de los tres millones todavía co'lea; quiero decir que todavía no se ha hecho; pero tengo por seguro que empezará la buena obra el día 11 ó el 12.

Mr. Brooke ha dicho ingenuamente a Mr. Dogge, encargado por Mac-Kinley de distribuir el dinero, «que no ha

sido posible de ningún modo hacer verdadera luz en las listas del verdadero ejército cubano».

El asunto se ha fallado, pues, discrecionalmente, determinando que sean unos 23 mil individuos los participes del donativo de los americanos.

El reparto, al que ha de preceder la entrega de las armas, comenzará por el Occidente, siendo las fuerzas del 4.º, 5.º y 6.º cuerpo las primeras que se licencien.

Como prueba de la confianza que tienen los yanquis con los cubanos, se ha dispuesto que la concentración para tomar el dinero se haga por regimientos y en puntos que sean puertos marítimos ó que estén enlazados con las grandes vías férreas.

Las armas serán recogidas y almacenadas en los arsenales de la Habana y de Santiago de Cuba, que quedarán al cuidado del generalísimo Máximo Gómez. (¿Por cuánto tiempo?)

Para cada una de las comisiones repartidoras del *dividendo*, que es de 75 pesos por cabecilla, los yanquis han nombrado un coronel, los cubanos dos generales. Los criollos tienen generales como plátanos.

Los individuos del ejército libertador que no alcancen ahora dinero ninguno, recibirán un diploma por el que puedan acreditar que incendiaron, destruyeron y vendieron a su país, y que les da derecho a percibir las pagas devengadas en tal alta empresa si Cuba puede algún día contratar empréstitos.

## Cosas de la futura Exposición

En una carta de París leemos lo siguiente:

«Entre los espectáculos de novedad que se preparan para la Exposición próxima, figuran los siguientes: El *panorama mareante*, donde el espectador verá pasar los paisajes de los principales países del mundo sin moverse de su sillón... Lo que se moverá será toda la sala, y con el mismo movimiento de los vapores trasatlánticos. Luego habrá el mundo, por dentro; edificio de 60 metros de alto en forma esférica con sus ascensores, salas intermedias de espectáculos, etc. Luego un descomunal paraguas de 100 metros de altura en la columna del centro, con su escalera interior, y un diámetro de toldo de 68 metros: la luna a 10 kilómetros también tendrá que admirar, pues ya se está discutiendo si realmente se podrá comunicar con el astro-rey de la noche por medio del telégrafo sin hilos. Y de telégrafos no hay que hablar, pues va a haber sistemas y aparatos de comunicaciones para todos los gustos; teléfonos caseros que hablan é imprimen á distancia; teléfonos que hablan y retratan á millares de kilómetros, teléfonos que hablan, escriben, tocan la música, reproducen las imágenes, producen la luz y hacen hervir el puchero...

En fin, ya verán Vds. lo que es cosa buena. Procuran reunir ahorros para los gastos gordos y menudos... pero nada de perros chicos. Aquí no se conoce esa moneda.

## DE FILIPINAS

CONSULTA A LOS GENERALES

Londres 29.—El general Ottis ha manifestado al gobierno que la campaña de Filipinas adquirirá nuevo y mas poderoso impulso durante la estación de las lluvias.

Lawton, á su vez, es de opinion que se haga una guerra activa é incesante, protegiendo á la vez, á las clases trabajadoras.

Dice que desde ahora se propone emplear el sistema de guerrillas, de una manera vigorosa, á orillas de los rios y largos y en las montañas mismas.

Al mismo tiempo se hace preciso ir estableciendo fuertes guarniciones en los pueblos.

PRISIONEROS A LOS FILIPINOS

Los filipinos hechos prisioneros últimamente por las tropas norte-americanas, dicen que los agentes del general Luna Novicio apresan á cuantas personas se manifiestan inclinadas á la paz con los yankees.

Entre los detenidos figuran muchos funcionarios civiles y militares.

El general Luna Novicio sufre intensos dolores por efecto de sus heridas.

SORPRESA DE LOS YANKEES

Con objeto de reparar averías con el cable que une á Cebú con la isla de Negros, se hizo necesario el desembarco de algunos hombres, y ya en tierra, vieron que los tagalos enarbolaban bandera blanca.

Los americanos se acercaron entonces á las posiciones enemigas y recibieron una descarga que les causó algunos heridos.

Han salido tropas para castigar la traición de los rebeldes.

LAS COMISIONES ESPAÑOLAS.—EL GENERAL RÍOS

El ministro de la Guerra recibió el lunes un telegrama de Manila, dándole cuenta de que continúan sus gestiones las comisiones de Guerra y Hacienda, presididas por los señores general Jaramillo y Sastron.

Ultimas dichas comisiones en estos momentos los trabajos que les fueron encomendados por el Gobierno español.

Al general Ríos se le ha autorizado para regresar á la Península, y el día 3 del mes próximo se embarcará en Manila con dirección á la madre patria.

Si las comisiones á que nos referimos anteriormente han terminado sus trabajos, regresarán con el general Ríos.

Washington 30.—Relna aquí gran indignación por las noticias que se reciben de Manila referentes á los actos salvajes realizados por los insurrectos.

En los reconocimientos practicados



últimamente se han encontrado cadáveres de soldados americanos con las orejas cortadas y la cabeza separada del tronco.

A algunos les habían arrancado el corazón, otros tenían cortados los pies y arrancados los ojos.

#### REPRESALIAS

Los soldados americanos, en vista de esas profanaciones repugnantes, están dispuestos a no dar cuartel a los prisioneros tagalos.

Por los últimos despachos recibidos se sabe que los filipinos en armas están cada vez más envalentonados y atacan con mayor ardimiento que nunca.

#### DISGUSTO EN LA OPINION.—DIFICULTADES

Londres 30.—La prensa norteamericana dedica mucho espacio a la cuestión de Filipinas, que vuelve a encender las pasiones por virtud de las últimas noticias recibidas del Archipiélago.

Los periódicos que combaten al gobierno comentan con calor los informes de los voluntarios repatriados quienes cuentan horrores de lo que viene haciendo el general Otis en Manila.

Las pasiones están excitadísimas. Han recibido orden de embarcarse con rumbo a Manila los cuatro regimientos de tropa regular que quedaban en los Estados Unidos, uno de caballería y tres baterías de montaña.

Al Norte de Manila grandes núcleos insurrectos mantienen en caque a los diferentes destacamentos yankees, escalonados en un largo espacio de terreno, pero sin base de operaciones y diezmados por los efectos del clima, mucho más terribles desde el momento en que empezaron las lluvias.

## NOTICIAS

Los periódicos de Sevilla dan cuenta del siguiente suceso, ocurrido en el pueblo de Umbrete, al hacer alto en aquella localidad la romería que anualmente se verifica al trasladar la Virgen del Rocío desde Sevilla a la ermita donde se venera en Ayamonte (Huelva).

La imagen es conducida en una carreta de plata, tirada por bueyes enjaezados ricamente, y los romeros de dichos pueblos de ambas provincias van a caballo.

Cuentan los romeros, según la prensa sevillana, que presentaron a la Virgen una joven de diez y nueve años, muda y parálitica de un brazo, con objeto de que obrara en ella un milagro.

La iglesia se hallaba rebosando gente, y en toda ella imperaba un religioso silencio. La fé animaba los corazones, y todos rezaban Salves a la Madre de Dios para que otorgara la palabra y la agilidad a aquella desgraciada.

La joven se hallaba prosternada ante la sagrada imagen, y de sus ojos salían abundantes lágrimas.

De pronto, con torpe voz, exclamó: «¡Viva la Virgen del Rocío!» y como movidos por un resorte, todos los fieles contestaron con otro viva atronador que se perdió en las bóvedas del reducido templo.

Acercáronse a la joven y vieron que su brazo antes parálitico, aunque torpemente, lo alargaba y cogía una aguja del suelo.

El entusiasmo fué indescriptible, y los vivos no se interrumpieron en largo rato.

La referida joven es de Valverde del Camino (Huelva).

Otro hecho ocurrió, pero éste desagradable; dos jóvenes que montaban una caja negra, la hostigaron de tal modo que emprendió vertiginosa carrera, en la que tropezó con un pino, arrojando los jinetes al suelo y ocasionándolos gravísimas heridas.

En Coruña se preparan a festejar a los marinos franceses.

Allí permanecerá la escuadra de la vecina república lo menos veinte días.

Su Santidad Leon XIII ha designado para traer el capelo cardenalicio a monseñor Nava di Bontifé, Nuncio en España, al Señor Pietre Mencacci, uno de sus guardias nobles.

El señor Nava di Bontifé será nombrado cardenal en el próximo Consistorio que se celebrará en la segunda docena de Junio.

Una compañía belga ha pedido datos a varias personas de Ciudad Real para proceder a la instalación de una fábrica de remolacha.

Como son varios los terrenos de regadío que en los pueblos inmediatos de Miguelterra, Carrion, Torralba y otros existen, es fácil que dicha fábrica fuera establecida en Ciudad Real.

El domingo fueron puestos a la venta en los alrededores de la plaza de Madrid y en los sitios céntricos, un fidelísimo facsímil del cartel que anunciaba la corrida que a beneficio de los hospitales General y de la Pasion, se dió el lunes 10 de Noviembre de 1777, y en el que figuran como matadores los famosísimos toreros Joaquín Rodríguez (Costillares) y José Delgado (Hillo).

El cartel tiene entre otras particularidades el de contener las curiosas notas en que se recordaban las prescritas por los bandos de entonces para tales fiestas.

Un carpintero en Bilbao, ha inventado un aparato de salvación personal para casos de incendio.

Consiste en una cuerda de 20 metros con un espiral de hierro, de 16 centímetros de largo por cinco de espesor y un cinturón que se pone la persona que ha de descender.

En la punta de este cinturón hay un gancho que se une a la espita y engancha la extremidad de la cuerda al balcón ó ventana, etc.; se desciende con la mayor facilidad a favor del peso de la persona, pudiendo ésta detenerse a voluntad en su descenso.

En la cuenca del Teri (Barcelona), están paradas nueve fábricas, que sostienen unos dos mil obreros.

Se dice que la causa del conflicto obedece a razonamientos surgidos entre el gobernador y algún fabricante.

El «Diario Mercantil» propone que las diferencias entre patronos y obreros se someten a un arbitraje de fabricantes y trabajadores de otra comarca, lo cual puede redundar en beneficio de todos, sin que resulten vencedores ni vencidos.

El día del Corpus por la tarde ocurrió un desgraciado accidente en la villa de Ofiate.

Al ser volteadas, con motivo de la festividad de dicho día, las campanas del hospital de la mencionada villa, se desprendió el badajo de una de ellas, que fué a dar a la niña Angela Inza Larrañaga, de once años de edad.

Esta resultó con una herida muy grave en la cabeza. Auxiliada conve-

nientemente fué conducida a su domicilio, donde continúa en gravísimo estado.

La gran ciudad de Nueva York va resultando inhabitable para los pobres archimillonarios. Hace ya algún tiempo que M. Villiam Astort levantó su casa de aquella ciudad y fijó definitivamente su residencia en Londres.

Varios individuos de la familia Gould, así como otras familias ilustres por sus cuantiosas riquezas, han establecido su domicilio legal lejos de aquella población, a fin de sustraerse a los exorbitantes impuestos que hace pesar sobre ellos el fisco.

Mad. Bradley Martín, cuyo ingreso en la aristocracia de los «Cuatrocientos»—ingreso debido a una lucha titánica vencida a fuerza de millones—hizo tanto ruido hace algunos años, abandonó a su vez el suelo hospitalario de América para ir a vivir a Inglaterra.

Este exodo tiene dos motivos: es el primero que los «Cuatrocientos» se han convertido en un cuerpo, no de la primera nobleza, sino en una agrupación donde hay una mezcla de todo, menos de sangre azul, probablemente; antes de abandonar los Estados Unidos, Mad. Bradley Martín ha reunido en un banquete sensacional de despedida a los «Ochenta» que, según esta señora, son los únicos dignos de constituir en Nueva York una sociedad dignamente escogida.

El segundo motivo son los impuestos que, como queda dicho, son insostenibles de todo punto, que solo por sus joyas y muebles personales, la familia Bradley Martín abona 300.000 francos al Estado.

Así es que antes de salir de Nueva York, Mr. y Mad. Bradley se han presentado en las oficinas de Hacienda, declarando bajo juramento que no eran ya residentes en los Estados Unidos y no se hallaban sometidos, por tanto, al pago de impuestos.

En la presente semana se embarcarán para Europa en busca de un país donde se pueda ser archimillonario con entera libertad.

En Europa hasta ahora era la miseria la que hacía abandonar su suelo a los emigrantes.

En América, por el contrario, es la riqueza la que obliga a emigrar a los archimillonarios.

Entre las muchas anécdotas que circulan estos días referentes a Castelar, se cita la siguiente:

«Habla un día en la librería de La Fé con el maestro Barbieri.

Este le decía que era monárquico, porque su arte le sugería estas convicciones.

—¡Cómo!—preguntóle Castelar.

—Sí, señor. La batuta es un cetro. Merced a ella, se mantiene la armonía en una orquesta, como merced al cetro se mantiene el orden en el Estado.

Castelar replicó al punto:

—Me ha dado usted la explicación de por qué es la música la más inferior de las bellas artes. Necesita del cetro. En cambio ¡ya vé usted! la más elevada manifestación del arte, la literatura, no necesita de cetro alguno. Por eso siempre se ha dicho y se dice: ¡la república de las letras!

El maestro Barbieri no supo qué replicar; saludó ceremoniosamente y se fué.

Según comunican de Labuerda (Huesca), descargó últimamente en el parti-

do de Boltaña una fuerte tormenta, acompañada de abundante piedra, que ocasionó incalculables pérdidas en los campos, viñedos y huertas.

Los altoaragoneses de aquella pintoresca parte de la montaña se verán precisados a segar los sembrados antes de tiempo, con el fin de destinarlos para pasto de los ganados.

En un buen trayecto de la ribera del Cinca, la huerta ha sufrido muchísimo, por cuya causa las hortalizas y frutas sufrirán considerable merma.

Este verano se celebrará en San Sebastian una Exposición de arte retrospectivo que promete tener verdadero interés.

Entre los objetos de valor histórico que serán expuestos, figura el bastón de mando de diputado general del ilustrado Alava, varias colecciones de vajillas de plata de los siglos XVII y XVIII, tapices de Flandes, una arquilla que perteneció a Pizarro, documentos autógrafos de los Idiaques, sor María de Agreda, Napoleon I, Carlos III, Luis XIV, Felipe III, Reyes Católicos, etc.

Iniciada por el capitán bilbaíno señor Aznar se ha celebrado en Santander una reunión con objeto de tratar de la formación de una nueva flota de vapores vasco cántabra.

Asistieron muchos capitalistas santanderinos, y en poco tiempo se suscribieron acciones por valor de tres millones de pesetas.

Parece que la nueva flota se compondrá de 48 vapores.

Desde hace mucho tiempo circulaban en Sevilla monedas falsas de una y de dos pesetas, resultando infructuosas cuantas pesquisas se hacían para descubrir a los expendedores. Estos días se presentaron en la Exposición de los salesianos dos mujeres vestidas de campesinas y compraron gran número de papeletas de objetos, pagando siempre en monedas de plata.

A uno de los padres hubo de llamarle la atención el exorbitante gasto que hacían aquellas mujeres, y al comprar otro objeto vió que las monedas que daban eran falsas y llamó a la pareja de vigilancia, que detuvo a las referidas mujeres, que resultaron ser Josefa Chacon Barro, Dolores Camino Camacho y Antonia Ruiz Barro.

Al ver a la policía arrojaron al suelo algunas monedas y se les ocuparon otras, todas falsas.

Fueron conducidas a la cárcel, a disposición del juzgado.

Por los relatos del último viaje del presidente de la República que aparecen en los diarios se descubre que hay en el Palacio del Eliseo nombres predestinados. El presidente de la República se llama Mr. Loubet-lobito; su secretario, Mr. Poulet-pollo; su primer chambelán, Mouton-cordero, y el sastre de la Presidencia, Masclat, como si dijéramos trueno-gordo. Así serán las cuentas de sus facturas.

Telegrafian de Shanghai a la prensa de Londres que la cuestión del Extremo Oriente se va complicando de una manera muy grave a causa de las crecientes simpatías que van naciendo entre chinos y japoneses, pues éstos comprendiendo que sus intereses son exactamente iguales a los de los celestiales, van, a lo que se asegura, a prestarles ayuda moral y material para que resistan los atropellos de los alemanes en la provincia de Shantung y los de



los italianos en la Bahía de Sanmun. Tal vez incitado por la misma Inglaterra declara ahora el Japon que en sus intereses está el que Europa no se meta ya mas de lo que se ha metido en el Asia y que atacar ó maltratar á la China es atacar y atropellar al Japon.

Como la actitud de los japoneses ha de cambiar por completo el cariz de la situacion en el Extremo Oriente, pueden en breve ocurrir allí graves sucesos; los buques de la escuadra inglesa en Asia han recibido orden de concentrarse sin perder tiempo, en Wei-Hai Wai.

Los periódicos de Sevilla refieren el siguiente suceso, ocurrido en el pueblo de Umbrete, al hacer alto en aquella localidad la romería que anualmente se verifica al trasladar la Virgen del Rosario desde Sevilla á la ermita donde se venera en Ayamonte.

La imagen es conducida en una carreta de plata, tirada por bueyes enjaezados ricamente, y los romeros de muchos pueblos de ambas provincias van á caballo.

Cuentan los romeros, según la prensa sevillana, que presentaron á la Virgen una joven de diecinueve años, muda y paralizada de un brazo, con objeto de que obrara en ella un milagro.

La iglesia se hallaba rebozando gente, y en toda ella imperaba un religioso silencio. La fé animaba los corazones, y todos rezaban Salves á la Madre de Dios para que otorgara la palabra y la agilidad á aquella desgraciada.

La joven se hallaba posternada ante la sagrada imagen, y de sus ojos salían abundantes lágrimas.

De pronto, con torpe voz, exclamó: «¡Viva la Virgen del Rosario!» y como movidos por un resorte, todos los fieles contestaron con otro viva atronador que se perdió en las bóvedas del reducido templo.

Acercáronse á la joven y vieron que su brazo, antes paralizado, aunque torpemente, lo alargaba y cogía una aguja del suelo.

El entusiasmo fué indescriptible, y los vivas no se interrumpieron en largo rato.

La referida joven es de Valverde del Camino (Huelva).

Telégrafían de la Habana que á las diez en punto de la mañana del día 27 se abrió la taquilla en donde debían cobrar los soldados del ejército cubano á razon de 75 dollars cada uno, entregando inmediatamente después del cobro, las armas y declararse bajo su firma licenciados del ejército citado.

Había en el local de la Caja, tomando café y fumando riquísimas brevas, el pagador yanki y un representante de Máximo Gómez.

A eso de las once se presentó un negro vestido de uniforme que interrogado detenidamente, resultó ser un merodeador de los que seguían á los cubanos cuando la campaña contra los españoles. No se le dió ni un céntimo.

Media hora más tarde se presentaron cuatro fulanos blancos con el uniforme de los antiguos insurrectos que tampoco pudieron cobrar ni un centa-

vo, porque sus nombres no figuraban en las listas del ejército.

Cansados ya de esperar cerróse la taquilla marchándose del local el yanki y el representante de Gómez, quien le decía en alta voz y repetidas veces que los norteamericanos habían sufrido una gran equivocacion en estipular que mediante el pago de aquella cantidad, muy parecida á una limosna, deberian entregar las armas y disolverse y que semejante estipulacion habia producido entre los exinsurrectos cubanos impresion malsima.

Un detalle: Al salir el cajero yanki, fué saludado en la calle con burlas, risas y silbidos por un numeroso grupo de oficiales cubanos que vigilaban á los que se atrevieron á cobrar la limosna de los yankis.

Telegrafían de Washington que el capitán Baaker, del acorazado «Oregon», que mandará la escuadra de los Estados Unidos en las aguas filipinas hasta que se vaya á encargar del mando el contralmirante Watson, que sustituye á Dewey, ha enviado al secretario de Marina un cablegrama diciendo que en todo el archipiélago de Sulu reina el orden más completo.

La suscripcion nacional para erigir en San Francisco de California una estatua al almirante Dewey (á quien llaman el primer héroe del mundo) presupuestada en 100.000 dollars, ha sido acogida con tanto entusiasmo, que en las primeras horas del viernes próximo pasado se habían suscrito ya más de 25.000 dollars.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Pedro obispo, Jeremías mártir y Roberto.

Santo de mañana.—Stos. Medardo y Gildardo obispos y Salustiano.

Cultos.—Continúa la devoción del mes de Junio por la mañana en S. Francisco, Concepcion y Asilo de Huérfanas. Por la noche en el Carmen y en las Concepcionistas con solemnidad.

En Sta. María, mañana se dá fin al solemne Octavario en honor de Jesús Sacramentado ó Corpus Christi; á las 9 y media Misa mayor con el Señor de manifiesto. Por la tarde Vísperas á las 4, después Rosario y procesion por el distrito, al fin solemne Bendicion y Reserva.

En las Concepcionistas mañana al anochechar se cantarán solemnes Completas en honor del Sagrado Corazon de Jesús.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Dolores en Santa María.

Cotizacion oficial

Madrid 6.—4 t.

4 por cien o interior	61'15
Idem Exterior	66'90
Idem Amortizable	68'40
Billetes Hip. Cuba 86	68'30
Idem id. del 90	59'15
Acciones Banco España	403'50
Comp. Arrend. Tabacos	269'00
Aduanas	00'00
Filipinas	00'00
París á la vista	24'85 á 23'00
Londres á la vista	31'45 á 30'97
Idem á 60 dias vista	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Despachados el 7  
Para Sta. Pola, goleta «Nuevo Rayo», patron R. Carcaño, con 7 tripulantes y lastre.

Gacetilla

En los exámenes para el Bachillerato verificados ayer en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad, se confirió dicho grado á los jóvenes alumnos D. Francisco Orfila Albertí y don Felipe Ortega Barceló, hijos respectivamente de nuestros apreciables amigos D. Juan Orfila, Abogado; y D. Félix Ortega, Capitan de Infanteria

Felicitamos á los recién graduados por el feliz resultado en sus estudios, igualmente que á sus respectivas familias.

En los cultos del solemne Triduo que debe celebrarse en la iglesia de Santa Maria el viernes, sábado y domingo próximos, ocupará la Sagrada Cátedra el M. I. Dr. D. José Jover, Prelado Domestico de S. S. y Secretario de Cámara del Ilmo. Sr. Prelado diocesano.

Para la celebracion de dicho solemne Triduo en la iglesia de Santa Maria, se está trabajando para la colocacion de dos arcos voltaicos, y una alegoría del Corazon de Jesús con una inscripcion adecuada, formadas por luces de gas, que debe colocarse en la puerta lateral que cae en la plaza de la Constitucion.

El sábado próximo termina el plazo señalado para pagar sin recargo el cuarto trimestre de la contribucion industrial y territorial.

Aviso á los contribuyentes.  
Si se quiere digerir bien es preciso masticar bien los alimentos, para lo cual se necesita una buena dentadura, y ésta se conserva en buen estado usando todos los días el Odol.

Se ha publicado y hemos recibido «La Revista de Menorca» correspondiente á los meses de Enero, Febrero y Marzo últimos cuyo sumario es el siguiente:

Texto: Portadas.—El hombre en la Isla de Menorca en el siglo XVI, por D. Enrique Fajarnés.—El Almirante D. Antonio de Oquendo en Menorca, por D. Cosme Parpal Marqués.—Noticias generales sobre los monumentos megalíticos de Menorca y reseña de los de Telaty de Dalt, por D. F. Hernandez Sanz.—Observaciones sobre los monumentos megalíticos de Menorca, por D. Augustó Vidal Perera.—La pesca en 1811, por D. José Riera y Alemany.—Sepulcros y cráneos, por don Francisco Camps y Mercadal.—Una nueva plaga, por D. J. J. Rodríguez.—Folk-lore menorquín, por D. J. J. Vidal.—Observaciones meteorológicas (primer trimestre 1899), por D. Mauricio Hernandez.

Grabados: Talayot de Torelló.—Naveta de Els Tudons.—Taula de Torralba d' En Salord.—Plano del recinto de Telaty de Dalt.—Taula de Telaty de Dalt.—Corte longitudinal y plano de la habitacion megalítica de Telaty de Dalt, por D. Francisco Hernandez Sanz.

Para los vestidos de señora de color claro úsese únicamente el Opal-Pasta.

Por el Gobierno civil, y con el fin de que resulte mas eficaz la persecucion de los cazadores furtivos, se ha pasado una órden á la Guardia civil encargando se presenten al momento todas las armas de que se apoderen y que éstas sean inutilizadas inmediatamente.

En nuestro colega «La Veu de Catalunya» hemos leído que el Fomento del Trabajo Nacional ha acordado dirigirse al Ministro de la Gobernacion apoyando la instancia formulada por el Ayuntamiento de Ibiza solicitando el establecimiento de un correo semanal entre dicha isla y Barcelona, al igual del que existe con Valencia y Alicante, fundándose en el mayor tráfico entre Ibiza y Barcelona.

La Comision especial correspondiente á la provincia de las Baleares, encargada de redactar el proyecto de ley en que se contengan las instituciones forales que conviene conservar, ha abierto una informacion acerca de los distintos puntos que el proyecto de ley sobre instituciones de nuestro derecho foral debe abarcar, á fin de que las personas residentes en esta provincia que quieran ilustrar por semejante medio á la Comision, puedan hacer presente á la misma sus juicios ó criterio en órden á los extremos indicados.

Repetimos nuestra advertencia: El que sufre de los callos, que no use otra cosa que los parches de Wasmuth en el reloj. Dichos parches suprimen en tres dias y sin dolor los callos; se hallan de venta en todas las Droguerías, Zapaterías y Bazares al precio de 2 pesetas.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 5.  
Se han firmado los siguientes nombramientos de Gobernadores:

- De Valencia á favor del Sr. Diaz Merry.
- De Santander el Sr. Gonzalez Rotovos.
- De Cuenca el Sr. Galvany.
- De Toledo el Sr. Villalba.
- De Salamanca el Sr. Bastan y
- De Zamora el Sr. Duque de Hornachuelos.

Madrid 6.  
En los pasillos del Congreso cuestionaron esta tarde los candidatos triunfante y derrotado por el tercer lugar de Almería. Este último apeló al primero abollándole el sombrero y resultando también el triunfante con contusiones en una mano y oreja. Háblase con este motivo de un lance pendiente entre dichos señores.

Madrid 7.  
El Presidente del Consejo de ministros ha conferenciado con el señor Liniers, creyéndose que sobre los lances de honor pendientes entre diputados.

El Sr. Silvela al salir ha dicho á los periodistas que ignora el rumbo que han tomado los duelistas.

El ministro de la Guerra no ha asistido hoy á Palacio y el de Marina ha llevado decretos de escaso interés.

Telegrama de «La Maritima»,  
Palma 7.  
«Ciudad de Mahon» fondeado á las cinco sin novedad.—Cabot.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pezeza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

**ELIXIR CALLOL**  
Fórmula aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.  
Depósito, Farmacia Callol, Diputacion 330 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.



## Los trabajos del Catastro

Leemos en «El Economista»:

«De las cinco provincias andaluzas en que se están practicando los trabajos para la formación del catastro se han terminado ya los de las provincias de Cádiz y Granada, faltando tan sólo la comprobación y rectificación, y es tan próximos á terminarse los de las provincias de Málaga, Córdoba y Sevilla.»

Del resultado de estos trabajos podemos anticipar los siguientes datos:

Provincia de Cádiz.—De los 40 términos municipales de que consta faltan datos de 6. La riqueza amillarada de los 34 restantes es de 8.297.000 pesetas y la descubierta de 11 millones, ó sea un aumento de cerca de 3 millones. De los 34 citados pueblos, 29 tenían riquezas ocultas y 5 contribuyen por cupo más alto del que les corresponde.

Provincia de Granada.—Riqueza amillarada, 16.300.000; descubierta, 29 millones; diferencia en más, 12 millones 700.000. Refiérense estos datos á los 205 términos municipales, ó sea toda la provincia; 160 pueblos tributan menos y 45 más de la riqueza que tienen.

Provincia de Córdoba.—Quedaré terminada á mediados de Junio. Tributan 40 términos 10 398.000 pesetas, debiendo figurar por cerca de 20. Faltan datos de 33 términos; de los 40 citados uno tributa más de lo debido y los restantes menos.

Provincia de Sevilla.—Quedaré terminado su catastro á fines de Julio. Tiene ahora riqueza amillarada por 13 millones de pesetas, ascendiendo la descubierta á 22 millones en 74 términos municipales de los 100 que tiene la provincia. Cuatro Municipios tributan más y 70 menos.

Provincia de Málaga.—Asciende su riqueza amillarada á 4 millones, siendo 6 la descubierta en 40 Municipios de los 100 que tiene la provincia. Veinticinco Municipios tenían ocultación y 15 exceso de cupo.

Los términos municipales de máxima ocultación han sido: Granada, de 660 por 100; Córdoba, de 450; Sevilla, de 395; Málaga, de 250, y Cádiz, de 195 por 100.

Un hecho muy elocuente se observa en los cuadros gráficos de riquezas y superficies de dichas provincias, que hemos tenido ocasión de ver detenidamente en la secretaría del catastro del ministerio de Hacienda: todos esos pueblos que figuran con más riqueza amillarada de la que tienen, son pequeños, modestos Municipios, dándose el caso notable de que el pueblo de Cádiar, en la provincia de Granada, figure con un 60 por 100 del exceso de riqueza amillarada.

Por el contrario, en todos los municipios grandes están las grandes ocultaciones.

La ocultación no sólo se refiere á la clasificación de la riqueza, sino también á la superficie, que resulta ser mayor en casi todos los términos municipales. Hay, no obstante, algunos municipios, pocos, en que la superficie atribuida es mayor que la que realmente tienen.

Efecto de la filoxera, el amillaramiento de Cádiz y Málaga hubiera venido en baja, debiéndose el alza al cambio de cultivo de viñedo por el alcornoque, y además el de remolacha en Granada y Málaga.

La principal causa de ocultación en las provincias de Sevilla y Córdoba está en la clasificación de los terrenos y también en la menor extensión declarada.»

## DEL EXTRANJERO

Dáse ya en Nueva-York como cosa segura el ajuste de un tratado de reciprocidad comercial entre Jamaica y los Estados Unidos concediendo éstos á aquélla, la rebaja máxima dentro de la Tarifa Dingley en la importación de cafés, azúcares y otros productos de la isla á cambio de rebajar éste en un cincuenta por ciento los derechos de importación de todos los productos norte-americanos.

No hay que decir que mediante este tratado todo el comercio de la Jamaica quedará monopolizado por los yanquis.

Telegrafían de Shanghai al «Standard» de Londres, que Alemania é Inglaterra han llegado á un acuerdo que pronto será convenio formal para que Inglaterra, después de cierto número de años que se fijará oportunamente, ceda la plaza china de Wei-Hei-Wei á los alemanes á cambio de algunas concesiones territoriales de Alemania á los ingleses en el Africa oriental alemana.

Es tan cruda la guerra que hacen los yanquis á los ingleses en el ramo industrial de la fabricación de hierro y aceros, que va desapareciendo poco á poco aquella industria en Escocia, cuyos fabricantes no pueden aguantar mas la competencia.

Entre otras muchas, ha quebrado también la respetable y antigua casa de los Sres. Neilson Bross y Glasgow, una de las mas importantes del país y que hasta ahora fué la principal exportadora de planchas de hierro y acero para la construcción de buques.

Los periódicos franceses y buen número de los extranjeros, dedican artículos necrológicos á la que fué célebre artista Rosa Bonheur, que víctima de una congestión pulmonar aguda ha fallecido en París.

Entre otras condecoraciones ostentaba en vida la gran artista en su pecho la de Comendadora de Isabel la Católica, con la circunstancia de haber sido la primera señora á quien se concediera por el Rey de España tan alta condecoración.

Un vecino de Winton completó con su automóvil el record de 707 millas, ó sea la distancia de Cleveland á Nueva-York, cuya distancia recorrió en cuarenta y siete horas seguidas, resultando una velocidad media de 15 millas.

El combustible empleado en este viaje fué la gasolina, del cual se consumió en toda la excursión solo por valor de un dollar.

Dice un telegrama oficial de Allahabad que después de haber muerto del cólera morbo en Karachi 1.500 personas, ha empezado á decrecer y que se atribuye á las aguas de pésima calidad el terrible desarrollo que tomó la epidemia.

En los círculos aristocráticos de Londres se asegura que en la distribución de mercedes que en celebración de su 80.º cumpleaños ha hecho la reina Victoria de Inglaterra, figura la concesión de un ducado al marqués de Salisbury, actual primer ministro del gobierno de la Gran Bretaña.

En un discurso pronunciado hace pocos días por el presidente de la Asociación de Ingenieros de Minas de Inglaterra, vaticinó aquél que dentro de cincuenta años serán los ingleses en lo que al carbon mineral se refiere, tributarios de los Estados Unidos, que serán los proveedores universales de aquel precioso combustible.

Para tranquilizar al país del temor que pueda inspirarle aquella profecía, hizo constar el diputado Mr. Cruddas en la sesión de la Cámara de Comercio de Newcastle, que durante los doce últimos meses aumentó la exportación de carbones en la cuenca del Tyne comparada con la de igual periodo del año anterior en la friolera de 620.000 toneladas, y añadió que hay en Inglaterra todavía carbon mineral para muchos siglos.

Mayúsculo resultó el escándalo promovido en la Cámara italiana al contestar el general Pelloux á los groseros insultos que en términos poco parlamentarios y sí muy soeces le dirigieron los socialistas.

Viéndose imposibilitado el Presidente de mantener el orden y evitar un conflicto que podía ser sangriento, levantó, en medio de indescriptible alboroto, la sesión.

Témese que con motivo de la elección de presidente, se convierta aquel sagrado recinto de la representación nacional en un Campo de Agramante.

Parece que la huelga general de operarios empleados en las obras de la próxima exposición nacional de París, es obra de los socialistas, que al promover la huelga y sostenerla con los fondos que tiene el partido, se proponen ejercer una presión sobre el gobierno con la mira de obtener las absoluciones de Dreyfus y de Picquart.

Telegrafían de Londres que acaba de recibirse en aquella metrópoli un despacho telegráfico de la costa del Marfil, dando cuenta de un sangriento combate habido en las orillas del río Cavalli, entre franceses y las tribus de Togos, resultando algunos blancos muertos, y entre ellos el conocido doctor Lemois, de París.

Llama vivamente la atención en toda Europa el hecho de que el gobierno portugués mande numerosas tropas de infantería y artillería á Lorenzo Marqués en la costa Sudeste de Africa, sobre cuyo territorio hizo recientemente un arreglo con los ingleses.

Los alemanes son los que mas alarmados se sienten por esos armamentos tan misteriosos como intempestivos.

Parece que por fin, habrán empezado en el Congreso de la Paz reunido en La Haya las discusiones en serio de los puntos que se han puesto ya sobre el tapete.

Dícese que á pesar de no estar comprendido en el programa de los trabajos congresionales han enviado de Finlandia un delegado que presentará á los miembros del Congreso la cuestión de las franquicias que á aquel Estado debe conceder el imperio ruso.

Así mismo ha mandado el comité liberal turco á los representantes otomanos en el Congreso una protesta contra el despotismo del Sultán reinante y contra el cautiverio del ex-Sultán Mourad á quien se declara el gran martir del presente siglo.

Imitando el gobierno alemán lo que con tanta inteligencia y sentido práctico hizo recientemente el de la Gran Bretaña ha rebajado los precios del franqueo postal para cartas, periódicos, muestras y paquetes postales, de modo que por 10 céntimos de marco (12 1/2 céntimos de peseta) se puede mandar un efecto postal, cuyo peso no exceda de una onza (33 gramos) desde cualquier punto del imperio germánico á la más lejana de sus colonias, incluso la Nueva Guinea.

Dice un telegrama de Londres que reina el mayor misterio acerca de la desaparición de la magnífica corbeta mercante francesa de nueva construcción, la «Marechal Lannes», que zarpó el 30 del mes pasado de Swansea con 3.000 toneladas de carbon mineral para San Francisco de California.

Llevaba dicho buque en aquel su primer viaje 25 tripulantes.

La corbeta naufragó dos días después de salir de Swansea, cerca de la bahía de Saint Bride, en las costas de Gales del Sur, haciéndose dos suposiciones respecto á su pérdida: una, la de que se fué á pique después de haber chocado con otro buque y la otra de que se estrelló durante la fuerte niebla de estos últimos días contra el escollo de «Hats and Barrels», grupo de peligrasísimas rocas que se hallan frente y cerca de la costa de Pembrokeshire.

Telegrafían oficialmente de Bombay que en los barrios indígenas de la ciudad de Kasechi continúa el cólera morbo haciendo verdaderos estragos.

Desde que se presentó la plaga asciende el número de invasiones á 1.197 y á 1.099 el número de las defunciones.

Tampoco por la parte de Egipto son favorables las noticias sanitarias, pues según los últimos telegramas del Cairo, ha habido en Alejandría nuevos casos de peste india, figurando entre los invadidos tres griegos y un egipcio.

En el gran Certamen de sociedades corales que por iniciativa del emperador Guillermo de Alemania se acaba de celebrar en Cassel, y que han presenciado aquel monarca y su consorte la emperatriz, ha obtenido el premio de honor, ó sea el premio imperial, la Sociedad Coral de Colonia.

## SUBASTA

El día 18 del corriente á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en subasta pública de la casa núm. 6 de la plaza de la Esplanada de esta ciudad, siendo la postura competente, á voluntad del vendedor. 3-2

## GANGA

Se vende una bonita casa de recreo propia para la temporada de verano, en muy buen estado, situada en el pueblo de Villa-Carlos, calle de Bellavista, núm. 10.

Para informes calle Cuesta de Deyá núm. 45 de esta ciudad. 20-12

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.